

Los 8 momentos más destacados del Tec en la FIL Guadalajara 2024



Con un **stand caleidoscópico e innovador** en cuyo proceso de creación se involucraron más de 30 estudiantes y profesores del campus, el Tec participó por segundo año consecutivo en la [Feria Internacional del Libro de Guadalajara \(FIL\)](#).

El [Tec](#) presentó **más de 50 actividades** en una de las exposiciones **editoriales y literarias más importante de Iberoamérica**, con un **diseño de espacio que celebró la identidad** de la institución.

Presentaciones de **libros, paneles, conferencias** y hasta **exhibiciones de proyectos** de ingeniería o de **realidad aumentada**, fueron algunas de las actividades incluidas en el programa del Tec en la FIL.

En [CONECTA](#) compartimos los **aspectos más destacados de la participación del Tec en la FIL 2024**:

1. [Inauguración de actividades](#) y espacio creado con enfoque innovador
2. Los [Objetivos de Desarrollo Sostenible y sus retos](#)
3. Participación de [Claudia Félix en FIL Pensamiento](#): panel sobre modelos de gestión universitaria

4. [Aspectos clave para el liderazgo en las empresas](#), libro de Salvador Alva
5. Charla sobre creatividad y el uso de la Inteligencia Artificial (IA)
6. Panel de negocios: Leadership Voices
7. Reinterpretación del Quijote
8. Presentación de libro "Cautivas".

"El trabajo más importante de un líder es desarrollar a otros líderes mejores".- Salvador Alva.

Proyecto que inspira

Claudia Félix, vicepresidenta Centro - Occidente del Tec, expresó durante la inauguración de las actividades: "*siempre es un gusto sentir a la comunidad del Tec, vibrante, apasionada, que cuando tiene un **proyecto que le inspira**, que tiene el **poder de transformar**, pone manos a la obra en cada espacio*".

Por su parte, Jorge Rocha, director general del [Tec Guadalajara](#), afirmó que "**este espacio refleja nuestra identidad, valores y visión. Desde sus inicios ha sido donde convergen el talento la innovación y el compromiso social**". Estos son **8 momentos** sobresalientes de la agenda del Tec:

"Este espacio refleja nuestra identidad, valores y visión".- Jorge Rocha.

1. Inauguración de actividades y espacio innovador

El diseño sonoro, visual y de experiencia de esta edición estuvo **a cargo de estudiantes y profesores**. Se trató de un **proceso colaborativo y multidisciplinario de creación del stand** con la participación de más de **30 estudiantes involucrados** en el diseño y preparación.

Luis David Cabrera, director de división de la [Escuela de Humanidades y Educación \(EHE\)](#) del Tec, afirmó que se trató de un **espacio** donde coexistieron las iniciativas en **arte, cultura, tecnología, emprendimiento e investigación**.

*"Partimos de los **mosaicos de Sevilla**, cuyos patrones y formas **reflejan la transformación de un caleidoscopio**. Esto simboliza el potencial de las diversas iniciativas que convergen en la institución",* precisó Cabrera.

Natalia Rocha, coordinadora de proyectos de la EHE, destacó que "*la idea central surgió del concepto de un **caleidoscopio**, vinculado con el **país invitado, España**, el 70.º aniversario de la [Biblioteca Cervantina](#) y el libro del año de la [Cátedra Alfonso Reyes](#)".*



/> width="900" loading="lazy">

2. Retos de objetivos de desarrollo sostenible

Miguel Ruiz Cabañas, profesor y analista de los [Objetivos de Desarrollo Sostenible](#) de la [Organización de las Naciones Unidas \(ONU\)](#), dialogó en el [espacio del Tec](#) sobre los retos de dicho tema. Reflexionó en especial sobre **avances, desafíos y relevancia de los ODS** en el contexto global y local.

Esto, como parte de la presentación del libro: “**México a la Mitad del Camino de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, Tendencias, Avances y Retos**”, del cual Ruiz Cabañas es uno de los autores.

El texto contiene **17 investigaciones originales realizadas por investigadores del Tec**, sobre cada uno de los **17 ODS**, aprobados por la [ONU](#) en septiembre de 2015.

“**Los ODS no son solo ideales; son esenciales para garantizar la supervivencia y calidad de vida de las personas, así como para proteger al planeta de su propia destrucción**”, afirmó Ruiz Cabañas.



/> width="900" loading="lazy">

3. Participan en FIL Pensamiento

[Claudia Félix, vicepresidenta Centro – Occidente del Tec](#) estuvo presente en el programa de [FIL Pensamiento](#), al participar en el panel sobre **Modelos de Gestión Universitaria**.

[FIL Pensamiento](#) incluyó ponencias y charlas académicas. Este diálogo en particular tuvo como propósito presentar al público **modelos de gestión educativa exitosa, reconocidos por su innovación** y por responder de manera satisfactoria a necesidades de los diferentes contextos educativos.

Félix subrayó que las universidades deben *“garantizar que realmente tengamos las **competencias necesarias para resolver retos reales**”*.

Resaltó que las universidades deben enfocar la **labor educativa** en la generación de *“**competencias para trabajar en equipo**, que podemos tener el **pensamiento crítico** para cuestionarnos lo que sabemos y **para qué sabemos lo que sabemos**”*.



/> width="900" loading="lazy">

4. Liderazgo en las empresas

“**Transformar el liderazgo hacia un enfoque inspirador y humano**” es la propuesta de Salvador Alva, expresidente ejecutivo del [Tec de Monterrey](#) y reconocido líder empresarial con amplia trayectoria.

En su libro: “**Lo que un líder no debe delegar**”, que presentó como parte del programa del Tec con motivo de la FIL, destacó el **rol fundamental de los líderes** en las organizaciones.

Con base en su experiencia, Salvador Alva presentó ante profesores y colaboradores del [Tec Guadalajara](#) sus conclusiones sobre **las nuevas formas de liderazgo en las organizaciones**. “**El trabajo más importante de un líder es desarrollar a otros líderes mejores**”, afirmó.



/> width="900" loading="lazy">

5. Creatividad y el uso de la IA

“**Creatividad, autoría e Inteligencia Artificial**” fue el título de la charla en la que disertaron Ana Merino, de la [Universidad Internacional de Valencia \(VIU\)](#); Ana Laura Santamaría, directora nacional de la [Cátedra del Tec Alfonso Reyes](#) y Juan Roberto Hernández, investigador del Hub de IA del Tec.

Merino puntualizó la necesidad de tener **regulación en aspectos que son influidos o cambiados por medio de la IA**, en especial en temas relacionados con las **industrias creativas** o de entretenimiento.

Señaló que la **IA Generativa** (combinación de bases de datos para **generar un texto, sonido o imagen que antes no existía**) requiere de lineamientos que **marquen la pauta para la creación** de este tipo de piezas audiovisuales (música, libros, pintura, fotografía, etc).

La participación de Merino fue gracias a un convenio entre el Tec y la **Cátedra Planeta de Literatura y Sociedad** (colaboración entre la editorial Planeta y la VIU), que agrupa a instituciones educativas internacionales con experiencia en **áreas académicas, empresariales y culturales**.

El objetivo del convenio es fomentar la **cooperación en docencia, investigación y extensión universitaria**, así como **promover actividades o proyectos educativos, profesionales e interculturales** que beneficien a estudiantes, docentes y personal administrativo.

6. Perspectivas en la educación de los negocios

Una de las actividades destacadas de la agenda durante el primer día de la FIL fue el panel **Perspectivas de *Leadership Voices* en la educación de los negocios**.

Participaron en el panel: Diego Núñez, director corporativo para cuentas estratégicas de la división de energía y manufactura avanzada en Flex; Kelly Kroger, *commercial vicepresident* de Old Navy & Victoria's Secret México en el grupo AXO y René Freudenberg, director general de Interlub Group.

Los ***Leadership Voices*** son actores de nuestro país que **impulsan cambios en la innovación y forma de llevar los negocios** para un mejor futuro de México.

Sus contribuciones a la academia permiten tener estudiantes **expuestos a modelos a seguir** que inspiran y muestran una mejor perspectiva de **lo que se puede lograr en las organizaciones**.

De esta manera, se creó un espacio de diálogo sobre **liderazgo, innovación y colaboración global** como factores fundamentales para trascender en la educación y los negocios.

7. Reinterpretan al Quijote

En “**Reinterpretaciones contemporáneas del Quijote**”, estudiantes de las carreras de [Licenciatura en Tecnología y Producción Musical \(LTM\)](#) y [Licenciatura en Comunicación \(LC\)](#) del campus realizaron una colaboración en la que éstos últimos **escribieron 4 adaptaciones (guiones)** de pasajes o capítulos de El Quijote.

Quienes son de LTM realizaron una **sonorización de los mismos** y un alumno de LTM tocó en vivo el violoncello mientras se realizaron las **lecturas dramatizadas** de los guiones.

8. Presentación de libro “Cautivas”

Norma Tapia Gardner es la autora del libro “Cautivas”, también presentado en el stand del Tec. Se trata de un **relato de la vivencia cotidiana de un grupo de mujeres** atrapadas en sus miedos, enojos, anhelos y las consecuencias de sus acciones.

Espacio para líderes con sentido humano

Finalmente, Jorge Rocha aseguró que la "*misión del Tec de **formar líderes con sentido humano** y con **visión transformadora** se refleja en cada acción que emprendemos en este recinto que **celebra las letras, las ideas y el conocimiento**".*

Claudia Félix concluyó que fueron "***más de 50 actividades con propuestas, ideas, reflexiones***". Y cada espacio, dijo, recordó "*lo que significa el propósito que tiene el arte, la tradición, la innovación o la sustentabilidad de nuestro planeta*".

LEE TAMBIÉN:

LEE TAMBIÉN: